



# Especialistas analizaron diferentes caras de la crisis económica

28 MAY 2009



De izquierda a derecha: Dr. Arnaldo Moya (moderador), Dra. Monserrat Sagot, Dr. Luis Mesalles y el Dr. Juan Manuel Villasuso (Foto: Omar Mena)

La crisis económica que atraviesa el mundo actualmente tiene diferentes frentes de batalla y por lo tanto cada sector se ve afectado de distinta manera.

Para discutir esta situación la Dra. Montserrat Sagot Rodríguez, directora de la Maestría Profesional en Violencia Intrafamiliar y de Género, el Dr. Luis Mesalles Córdoba, Presidente de la Academia de Centroamérica, y el Dr. Juan Manuel Villasuso Estomba, catedrático de la Facultad de Ciencias Económicas, participaron en el foro “El Impacto de la crisis económica actual en Costa Rica”.

De acuerdo con la Dra. Sagot la crisis es el resultado de un proceso de explotación y desigualdad que durante los últimos 25 años ha desarrollado una relación tirante entre el trabajo y el sistema.

En razón de la crisis, al parecer del Dr. Mesalles, Costa Rica sufrió tres choques directos. La disminución de las importaciones y las exportaciones representa el primero de ellos. Por otro lado la recesión del sector turismo que representaba un área de gran dinamismo en el país. Por último la menor y decreciente inversión extranjera.

Por su parte del Dr. Villasuso manifestó que el sistema capitalista padece de ciclos económicos con fases de expansión y de recesión. Ahora justamente nos encontramos en el segundo caso.

### **Sobre política monetaria**

El Banco Central fijó como objetivo primordial la lucha contra la inflación, esto se traduce en medidas restrictivas como grandes encajes mínimos legales y menor liquidez.

De acuerdo con Villasuso la política económica debería ser flexible y privilegiar el gasto público en los ciclos recesivos y el equilibrio fiscal en los ciclos expansivos. Por ello este catedrático considera que la posición del Banco Central es contraproducente en este momento.



La Dra. Montserrat Sagot considera que la crisis tiene explicación en los procesos de desigualdad que fijó el capitalismo (Foto Omar Mena)

---

“Una política más flexible permitiría tasas de interés más bajas y mayor liquidez, que sin duda lograrían activar la producción” aseguró Villasuso.

Sobre el rol del Banco Central, la Dra. Sagot considera que se deben reformular las funciones y orientarse al desarrollo de políticas de equidad, redistribución y generación de empleo. De manera que integre su política económica con la social.

Con ello coincide el Dr. Villasuso “generar empleo a nadie le preocupa, el Banco Central atiende el tema de la inflación y se lava las manos” aseguró.

Respecto a la asignación de estos roles, el Dr. Mesalles discrepa pues argumenta que el Banco Central no funcionaría si se involucra con otros objetivos ajenos al control de la inflación.

### **Impacto diferenciado de la crisis**

Los panelistas coincidieron en que la crisis económica tiene un impacto diferente en cada sector, este golpe está asociado con los diversos grados de vulnerabilidad de las poblaciones.

En concordancia con el enorme impacto distributivo de la crisis, grupos como las mujeres y las áreas rurales son mayoritariamente afectados.

La Dra. Sagot explicó que las mujeres son uno de los sectores que la crisis está golpeando de manera más fuerte. Ello debido a que la mujer debe enfrentarse dentro de un contexto donde la desigualdad de género es una realidad.



El auditorio Abelardo Bonilla de la Escuela de Estudios Generales permaneció lleno de estudiantes durante las dos horas que tardó el foro. (Foto Omar Mena)

---

El desempleo es un ejemplo de esta desigualdad. El último informe del Estado de la Nación apunta a un 6.7% de desempleo femenino frente a un 3.3% en el caso de los varones.

De igual manera, según este informe las mujeres jefas de hogar se ubican en el quintil (quinta parte de la población estadística) de ingreso más bajo.

En el caso del impacto diferenciado por zona geográfica, la Dra. Sagot asegura que las regiones Brunca y Chorotega serán las más afectadas del país.

Para el Dr. Villasuso las familias dependientes de remesas es también uno de los sectores más afectados.

### **Panorama positivo**

El Dr. Mesalles considera que el país está mejor preparado que hace 20 años para enfrentar la crisis pues “ya no dependemos sólo del precio del café (actualmente representa un 5% de las exportaciones totales) y del banano”.

Aunado a la diversificación de las exportaciones, la situación fiscal es mejor debido a que la deuda pública ha venido disminuyendo paulatinamente en los últimos años.

En opinión de Villasuso el sistema necesita del consumidor, una reactivación del consumo sería la solución a corto plazo. Sin embargo, a mediano y largo plazo sería insostenible. Un sistema de mayor producción y consumo tiene límites en el problema socioambiental.

Dijo además que el cambio estructural en la productividad, la distribución y el manejo del medio ambiente como posibles salidas a la crisis y considera que el cambio tecnológico y la inversión en salud y educación podrían convertir esta coyuntura, en una oportunidad para surgir como país.

El foro “El Impacto de la crisis económica actual en Costa Rica” fue organizado por la Escuela de Estudios Generales.

[Natalia Suárez Calderón.](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

[nancy.suarez@ucr.ac.cr](mailto:nancy.suarez@ucr.ac.cr)